



NOTA DEL DIRECTOR

Dr. Carlos Hernández Rodríguez
Universidad Nacional, Costa Rica

La Revista de Historia, una publicación periódica que aparece de manera ininterrumpida desde 1976, se complace en dar a la luz pública, un nuevo número de su colección. Fiel a su tradición de fortalecimiento de la disciplina histórica, y a su interés por alentar el encuentro con otras ciencias, una vez más en nuestras páginas se han dado cita, historiadores nacionales y extranjeros junto con algunos especialistas de distintos campos del amplio ámbito de las ciencias sociales. Gracias a esta afortunada coincidencia de perspectivas, intereses y lógicas de análisis, la multiplicidad de enfoques y la diversidad de temas, viene a enriquecer el amplio repertorio de opciones interpretativas y analíticas que nuestra publicación –sin reparar en el envanecido prurito de la novedad o las modas intelectuales- se ha impuesto ofrecer de manera sostenida y sin menoscabo del rigor y la calidad que le han caracterizado a lo largo de décadas.

Este número 77 de la colección, incluye en la sección sobre historia de América Latina, una colaboración del Dr. José David Moreno Mancera, autor del artículo “Entre la guerra y la política. Una mirada comparativa de los procesos de paz en América Latina: los casos del FMLN y el M-19 (1986-1992)”, estudio reconstructivo que ofrece un concienzudo análisis de ambos procesos políticos, con detalle de las negociaciones y el contexto particular dentro del cual prosperaron los acuerdos para el cese de hostilidades y la apertura política.

La sección sobre historia de Costa Rica, ofrece variedad y sustantiva extensión. En esta oportunidad incluye cuatro contribuciones, iniciando con el valioso estudio “La gran guerra de las mujeres. El mundo en 1914 y los orígenes del feminismo costarricense” del Dr. Dennis Arias Mora, en el que con base en fuentes diversas, el autor sopesa los efectos sociopolíticos y culturales de la Gran Guerra, en la vida de las mujeres y explica consistentemente, su particular incidencia en la conformación del movimiento feminista de la época.

En segundo término figura el artículo “El nuevo intento de los liberales costarricenses por controlar a la jerarquía católica: La tentativa del Concordato de 1894 y la reforma al artículo 36 de la Constitución en 1895”, del Dr. José Aurelio

Sandí Morales, en el que se explica el verdadero interés por el cual los liberales propusieron firmar un nuevo concordato, así como los motivos reales de la reforma constitucional, que a cambio de ciertas concesiones hechas a la iglesia, procuraban en el fondo limitar la instrumentalización política de los símbolos religiosos.

El artículo “Reconversión productiva como política de desarrollo agropecuario dirigida a la producción campesina en el marco de los procesos de apertura económica en Costa Rica (1996-2000)”, del MSc. Ángel Jesús Porras Solís, explica tal proceso de cambio como respuesta a las demandas de los grupos campesinos por una política de desarrollo que favoreciera su incursión competitiva en los mercados internos y externos. Colateralmente examina las consecuencias de la apertura económica sobre la producción campesina, así como los entretelones del proceso de negociación y aprobación del programa.

Por último, el estudio de las académicas María de los Ángeles Acuña León y Dorian Chavarría López, “Mestizos, mulatos y zambos en la ciudad de Cartago (siglo XVIII)”, aparte de presentar sucintamente los orígenes del poblamiento y fundación de la antigua metrópoli colonial de Costa Rica, reconstruye la organización y segmentación de su espacio, así como las evoluciones sociodemográficas, y los roles económicos de los distintos grupos en ella presentes, con especial referencia a los significados y representaciones sobre el mestizaje experimentado a lo largo del período.

El número incluye además en su sección Balances y perspectivas, una contribución del Dr. Danilo Pérez Zumbado, intitulada “José Cecilio del Valle y Jeremy Bentham: coincidencias de pensamiento”. La sección documental recoge el trabajo del MSc. Carlos Naranjo Gutiérrez, sobre “Los censos de caña de azúcar en San José, Costa Rica (siglo XIX).

Esta publicación cierra con una amplia y sugerente entrevista del MSc. Erick Fuentes Horta y el MSc. Rafael Ángel Ledezma Díaz, al Dr. Juan Pedro Viqueira Albán sobre aspectos diversos de la historia de la Chiapas, y una reseña del libro “El arte de contar tributarios. Provincia de Chiapas (1560-1821)”, realizada por el Dr. Héctor Pérez Brignoli.

Ojala este ejemplar de la Revista que también está disponible en formato digital, resulte oportuno y útil a estudiosos y académicos, y así llegue a satisfacer el deseo de compartir conocimientos y experiencias investigativas de los colaboradores, incite la investigación rigurosa, la escritura esmerada y la publicación por parte de nuevos autores.

Nuestro propósito, como siempre, ha sido y será incitar la producción, renovación y difusión del conocimiento, así como hacer al lector una esmerada y selecta oferta de materiales y enfoques diversos. Mantenemos el compromiso con la apertura y seguimos poniendo empeño por tender puentes, promover diálogos, cerrar brechas, y motivar la discusión seria y sin recelos, al interior y más allá del ámbito disciplinario. Nuestras páginas, y la entidad misma en tal sentido, se ofrecen totalmente receptivas y abiertas.